
!""# 年，费孝通先生提出“各美其美，美人之美，美
美与共，天下大同”，!$ 个字道出了“文化自觉的历程”。
任何民族文化都可以在世界文化新格局中找到自己的位置。
!!月 %"日，由北京师范大学中国文化国际传播研究院主办
的“从‘各美其美’到‘美美与共’：跨文化语境下的文化
共享”国际研讨会举行。来自海内外的专家、学者从历史与
未来、经济与文化、东方与西方、中国与世界、政治与文
化、传统与当代等不同的角度立体地审视文化，用历史学、
哲学、政治学、文学等跨学科的视角全面地解读文化。下
面，我们就撷取出论坛上精彩的思想碰撞以飨读者。

我老是跟西方人解释，
你要了解中国的历史和文
化。在西方概念里政党就是
代表部分人的利益，共和党
历来是代表比较富裕的美国
人，民主党是代表相对弱者
的美国人。中国是完全不同
的政治传统，我们的传统是
什么？应该讲是长期的、统
一的儒家执政集团。这种国
家最大的特点，是“百国之
和”，成百上千个国家慢慢
整合起来，治理方法形成自

己一套传统，那就是统一的儒家执政基础。中国过去两千多
年中 "#&以上时间都是如此。

西方的衰落，绝不是它
的灭亡，而只是西方回到它
应有的位置。东方的崛起，
绝不是要主导世界、统治世
界。真正东方的崛起在于东
方回归自己应该有的位置，
从而实现一种东西方的再次
平衡。我认为现在人类确实
需要通过东方的文化复兴，
找到我们自己的逻辑，以我
们自己的逻辑建构一套东方
的文化体系乃至于文明的体
系，乃至于政治的文化架

构。今天中国的管理体制、社会体制，很多东西蕴含着非常
有合理的价值，甚至某种程度上比西方更有效。

中国电影文化国际影
响力的调研项目连续三年
对外国观众观看中国电影
的状况进行调研，从结果
看，外国观众对中国电影
和中国文化具有浓厚兴趣，
但是受访者普遍反映中国
电影在表现手法、表达方
式上有许多需要改进的地
方。这些问题影响了他们
对中国电影的理解，问题
背后的原因是复杂的，但
是归根到底需要通过创新
实现发展，无论是体制的
创新，创作方法的创新，

营销手段的创新，特别是创作内容的创新都是必要的和必须
的。如果只是沉迷于中国文化的吸引力，不认真地进行分
析，中国电影难以取得长远的发展。

全世界的电影都进入
了表达时代。对一部电影
来说，内容是决定故事的，
如何表达是决定观众看与
不看的。我们在艺术表达
上确实和好莱坞、欧洲国
家存在较大差距。我们的
表达一方面要有中国式表
达，寻求民族风格、民族
气质；另一方面也要有世
界表达。我们的内容要有
中国精神，但是不要急功
近利承载我们自己的核心
价值。真善美，是通向世
界各个电影节的红地毯。
要承载全人类的真善美，

用普世的表达方式，而不是用最先进、最优秀的表达方式，
这是我们电影所需要学习的，静下心来做的电影功课。

信息时代，西方价值的
输入变得更为容易、更为响
亮。全世界都在唱 '()*

+(+( 的歌，包括中国。
全球化下文化的相似性非
常接近，这是西方主导的
一种文化价值。文化价值
的影响会造成认同上的危
机，会让亚洲的年轻人误
以为有一些物质主义、个
人主义是一种真正普世的
价值观，而认为传统的价

值有压迫性。过去数十年来，甚至数百年来，我们接受西方
比较单一的价值，今天讯息这么发达，我们有没有可能重新
思考跟掌控，实现文化价值的均衡，实现“美美与共”，这
是一个值得深思的问题。

我们总说自己的文明源
远流长，博大精深。如此博
大，但是走到今天有很多中
国人也不太清楚我们以什么
样的价值去和世界融合，去
影响世界呢？美国一所孔子
学院的老师问过我一个问
题，说给外国小孩讲孔融四
岁能让梨，他们都不接受。
美国小孩认为小孩不应该吃
小的，也不应该垄断大的，
应该把大的用刀切开，跟他
哥哥一起平分，这才叫做公
平。但中国人认为我们就应
该把大的让给哥哥。

今天的中国文化以一种
心平气和的姿态走向世界，我们既不征服，也不去说服，我
们所求的是有效沟通之后的融合，让世界建立一种文明的新
生态。只有抱着这样一种态度向外走，我们才会真正的去了
解别人，也仔细地批评自己。
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贺岁档缩水
理性还是疲劳

名导去哪儿

一部《甲方乙方》使得冯小刚成为中国
大陆贺岁片的引领者；%#!, 年-%#!. 年贺
岁档冯氏喜剧没有缺席。冯小刚能否“一雪
前耻”，洗刷掉去年 《一九四二》 的惨淡票
房纪录，且看今年的《私人订制》。

除了冯小刚之外，导演陈嘉上、宁浩和
滕华涛在本轮贺岁档中全靠“老本”。 《四
大名捕 %》的导演陈嘉上能否再续前部《四
大名捕》的辉煌，也要看老粉丝和新观众买
不买票。导演宁浩携“疯狂”系列的老搭
档徐铮和黄渤等演员创作的 《无人区》 几
经波折正式“落户”贺岁档档期；有媒体
调侃宁导，其片子延迟上映的时间都足够
冯小刚拍 / 部新片。在 《失恋 ,, 天》 之
后，滕华涛再次与编剧鲍鲸鲸合作新电影
《等风来》。

其他的导演基本都是新晋导演，名导演
去哪儿了？有人忙着分家，有人忙着被罚
款，有人忙着新片，有人忙着应对绯闻，有
人忙着为老婆庆生……在名导都很忙的贺岁
档里，新晋导演们在贺岁档成为“黑马”也
不是没有可能。不过，影片到底卖不卖座，
谁将“独占鳌头”，唯有等到上映才能见分
晓。

资深电影人、《综艺报》电影主编朱玉
卿认为，大导演数量是有限的，这些大导演
每年都出一部影片是不现实的。大导演少，
也是一种好的现象。电影市场需要新的导
演，并且需要能撑得起市场的新导演。

女明星去哪儿

没有了名导“撑场面”的贺岁档，女明
星们也消失了。女明星们去哪儿了？怎么会
把荧幕大大方方地让给了男明星们？

葛优、成龙和刘德华一直是勤勤恳恳在
贺岁档一线“耕耘”的男明星。今年，他们
并不寂寞，因为古天乐、刘青云、张家辉、
黄渤、徐峥、邓超和刘烨等组团来了。然
而，刚产后复出的姚晨出演 《风暴》，摇身
一变成了本年度的“贺岁女王”。

除了姚晨，贺岁档上的女演员有余男、
李小璐、白百何、倪妮、刘亦菲、江一燕和
景甜等。走国际路线的余男，在 《无人区》
中也只是真正的主角徐铮和黄渤的搭档；李
小璐和白百何是电视屏幕的宠儿； 《等风
来》的女主角倪妮也只是众多“谋女郎”之
一； 《四大名捕 %》 汇集刘亦菲、江一燕、
柳岩、邓萃雯和周海媚等各路女星，如此华
丽的阵容，刘亦菲和江一燕能否站稳“女主
角”还未知；在 《警察故事 %#!,》 和 《赌
城风云》都有出演的景甜还只是一个“贺岁
妞”。

周迅、范冰冰、舒淇、徐静蕾们是回家
过年了吗？长江后浪推前浪，不知道在今年
男明星主导的大银幕上，小花旦们能否成功
突围晋级为新一代“贺岁女王”。

投资去哪儿

!!月 %"日，以引领贺岁档为噱头上映
的 《扫毒》，可谓本轮贺岁档的大片。该片
制作成本为 !0% 亿元。去年的贺岁档从 !!

月起就硝烟四起， 《少年派的奇幻漂流》、
《王的盛宴》、《一代宗师》、 《一九四二》、
《十二生肖》 ……总投资过亿元的大制作超
过 !!部。

%#!, 年单片制作成本大有“一夜”回
到“, 年前”的感觉。!0% 亿元的单片制作
成本，只能和 %#!# 年相当，远低于前两年
多部超 % 亿元的投资规模。在 %#!% 年，冯
小刚只能用 !0% 亿元拍半部 《一九四二》；
在 %#!! 年，张艺谋只能拿 !0% 亿元来付
“十二钗”的出场费；在 %#!# 年，!0% 亿元
对陈凯歌来说意味着，没钱修改 《赵氏孤
儿》的原剧本。

朱玉卿认为，今年大投资影片数量相对
减少并不是偶然现象。一方面，这说明电影
投资方更加理性；另一方面，今年上半年国
产影片的形势比较好，很多可以放在贺岁档
的影片提前上映。

电影市场也有大小年。今年大投资的电
影虽然少了，但是一个明显的现象是中小投
资规模的国产影片在集体崛起。据朱玉卿预
测，今年贺岁档的市场容量依然比去年高出
很多，至少高出 %#&以上。而 !% 月份的票
房也将在 ,#亿元上下。

两个半月、!"# 万张银幕、

$% 部贺岁片……已走过 !& 年

的中国内地贺岁档，在舞象之

年，大有疲劳之态。

有数字显示，今年 !! 月

$'日至 !$月 (!日这个贺岁档

开场月里，总上映片量只有 !#

部左右，远低于去年同期的 $%

部；贺岁档战线将一直延至

$)!*年春节 （$)!* 年 ! 月 (!

日）当日开画的《西游记之大闹

天宫》上映后两周。整个贺岁档

大约两个半月，贺岁片共 $%

部。纵观今年的贺岁档，除了数

量少之外，贺岁片还出现了“三

缺”症状———缺少名导演、缺少

女大腕和缺少投资。

据了解，今年年底，中国银

幕总量将增至 !+# 万张左右。

为数不多的缺导、缺腕、缺钱的

贺岁片在长达两个半月的贺岁季

能否撑得起 !"#万张银幕呢？

今年从早春到夏天，有一批青春片出

现，取得了很好的市场业绩，像赵薇的《致

青春》，薛晓路的《北京遇上西雅图》，还有

台湾的《逆光飞翔》、刘杰的《青春派》，陈

可辛的《中国合伙人》。或许是处于一种巧

合，中国大片在这个期间陷于无所作为的沉

落期，市场仿佛就为青春片预留了可以施展

身手的空间，让青春片赢得了一次以小博大

的可观票房业绩。%#!, 年，青春片是一个

备受瞩目的文化热点现象。青春片的得与失

也在媒体和学界引起种种争议性的话题。

以青春为主题的书写在文化艺术里历来

是有永恒魅力的话题。为什么这么说？无论

时代的文化语境如何变迁，无论中外文化环

境如何不同，青春片所描述的生命现象无不

涉及鲜明的当代性。究竟怎样来理解青春的

当代性及其内涵？在书写当代性上，这些青

春片是健康的，昂扬的，还是灰暗的，甚至

是伪浪漫的？他们的成与败，得与失，今天

可以做一点冷静的反思。

所谓青春的当代性，大概有三层含义。

第一是青春个体与所处时代的必然联系，由

此体现出属于当代性的思考和情怀。第二是

青春个体在时代光泽的濡染下获得自身的尊

严和存在的意义1也就是当代的尊严感。第

三是透过对青春个体内心世界的深度探索，

实现由情操和理想所升华的青春意义和力

量，焕发出属于这一代的美学境界。

每一代的美都是而且应该是为那一代而

存在。我们是不是可以在银幕上创造出当代

的美，这是一个挑战的课题。

《致青春》 虽然破了 2 亿，但里面有一

种悲调。他们集体患上了一种初老症，还没

长大就已经衰老。这种青春是灰调的，狭隘

的，简单化的，甚至有一些扭曲化。他们的

怀旧无非是爱与恋，非常狭小的一个圈子。

除了自我还是自我，看不见他们对社会的责

任、青春的情怀以及他们对明天的憧憬。影

片有一句经典的台词“青春是用来祭奠”，

这句话是一种顾影自怜的伤感，显然与“3#

后”主体性精神世界的美和他们的追求有着

明显的距离。

《中国合伙人》 的问题是另外一种，陈

可辛懂得市场，他把香港的商业模式运用到

青春片中，《甜蜜蜜》他得心应手，但是要

拍年轻艺人在改革开放中立志创新，他很难

理解，只好戏剧性地改写，任意加以夸张，

成为一种主观臆想。这部影片在市场上赢

了，但在文化上倒退到《甜蜜蜜》都没有做

到那种青春的感觉。

青春片在票房升高的同时不能和影片的

艺术水准、文化品位保持一致，症结在于它

们只是用了青春片类型的模式，出发点大多

数受到资本的制约而为票房至上，独独缺乏

与时俱进，勇于创新的精神。中国荧幕上曾

经有过无数青春片的经典，比如 《十字街

头》、《青春之歌》、《我们村里的年轻人》、

《战火中的青春》、《青春万岁》等等，各自

呈现出在不同时代环境里青春的诗意和美。

欧美电影史上也有 《钢铁是怎么炼成的》、

《卓娅和苏拉的故事》 等经典，体现了一代

青年人的困惑和挣扎。一个时代的青春片要

完成对自己时代当代性的思考，年轻的艺术

家要跟得上时代的当代性，跟得上现代文明

发展的步履，让青春的中国梦在现代文明刻

度上绽放得更加绚丽而多彩。

（作者为中国高等院校电影电视学会副

会长）
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从各美其美到美美与共
———“跨文化语境下的文化共享”论坛侧记

张维为（复旦大学中国发
展模式研究中心主任）

苏浩 （外交学院外交
学系教授）

黄会林 （北师大中国文化
国际传播研究院院长）

赵葆华 （中国电影
文学学会副会长）

焦雄屏 （台北艺术大学
电影创作研究所所长）

于丹 （北师大艺术与传
媒学院副院长）

政治文化

电影文化

流行文化

传统文化
第 !届版权年会召开

由中国版权协会主办、中国联通协办的第
$届中国版权年会近在京召开。年会以“移动
互联网时代下的版权运营与保护”为主题，对
当前移动互联网时代下的一系列版权问题展开
交流研讨。

本次年会上，宋木文、郭寿康、刘杲、谷
建芬获得我国首批“中国版权事业终身成就
者”称号，陈一丹、张抗抗等 !% 人获“中国
版权事业卓越成就者”奖，腾讯、金山等 ,2

家企业获“中国版权最具影响力企业”奖。
（张 枨）
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▲《无人区》


